
在“回国大潮”的

时代背景下，我国沿

海城市的人才市场日

趋饱和。最直接的影

响，就是越来越多的

海归选择到中西部地

区发展。这种变化的背后，折射出海归更加理性的

职业规划和自身定位。

虽然东部沿海地区的经济相对发达，但其高生

活成本和竞争压力以及过快的生活节奏逐渐成为

海归选择就业城市时不得不面对的问题。相比之

下，中西部的

生活成本要

低一些，而且

人才需求量

大，这对海归

具有一定的

吸引力。

然而，海归对中

西部城市的选择大多

限于武汉、成都之类

的经济发达城市。这

其中既有海归自己的

考虑，也和中西部在

吸引海外人才方面自身的不足有关。中西部地域广

阔，经济发展水平相差很大，不同地方对海外人才

的吸引力各不相同，而且很多中西部二三线城市的

基础设施亟待改善，信息更新还需紧跟国际市场，

引才政策应得到进一步落实等。当然，这些问题的

解决，需要海归与当地政府部门进行对话沟通。

为了引进更多海外人才，中西部地区在完善硬

件环境的同时，也出台了很多优惠政策来给海归落

户营造软环境。但是，去中西部的海归不应该有

“坐、等、靠”的依赖思想，而是应该充分发挥自身优

势，结合中西部丰富的资源，深入了解中西部的市

场现状，为自己创造出一片广阔天地。
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日前，一项调查显示 !"#的海外人才归国后即
驻足于沿海少数发达城市。而 $""%年，中国与全球
化研究中心主任王辉耀说，当时 %&!的归国人员集
中在北京、上海、广州等大城市，只有 $!去了中西
部地区。数据变化的背后是海归心态、中西部就业
环境的变化。

中西部何以成海归选择新宠

近年来，越来越多的海外人才归国后选择在中
西部城市工作，有多方面考虑。据中国青年海归协
会成都分会会长彭肖肖介绍，海归工作选择中西部
城市往往有以下几种考虑。首先，中西部一些城市
生活成本较低。其次，东部人才资源相对饱和。而
中西部城市中，海归在行业内部的竞争力仍较大。
最后，海归的就业心态也更加平和、理性。

河北贝克艾瑞生物技术开发有限公司总经理白
向阳，在谈到自己选择河北作为创业地点的原因时
说，在物质条件方面，中西部地区的创业成本低，
主要表现在消费成本低，包括厂房、办公室的租金
低以及人力成本低。其次是空间大，即地域空间广
阔，而且个人和企业未来的发展前景也更广阔。在
软环境方面，近年来中西部地区优惠政策投入力度
逐渐加大。值得一提的是，信息技术的快速发展，
使得中西部创业者与外界沟通变得更为便利。

除了外部的吸引力之外，海归自身对于中西部
地区的情感认同也是他们选择去当地创业的重要原
因。斯米克美加集团总裁萧永瑞女士，是海归创业
的成功人士。她在采访中表示，她的父母都是武汉
人，所以她在武汉创业更能获得一种亲切感和认同
感。萧永瑞说：“回到一个自己熟悉的环境，回到
家乡去创业，肯定会比在一个相对陌生的环境中方

便很多。”除此之外，她还出资办学，
努力为家乡的教育事业做贡献。海归对
家乡的感情诉求，在他们进行创业选择
的时候能够起到积极的作用。

更多驻足于中西部的大城市

尽管中西部在海归选择就业城市时
会被纳入考虑的范围，但是这并不意味
着中西部在吸引海归人才方面呈现“遍
地开花”之势。

更多的海归将就业城市锁定在中西
部经济发展水平比较高的大城市，如省
会城市。首先这些城市和北上广等东部

一线城市相比，竞争没有那么激烈，海归在这些城
市还保持着相对竞争力。其次，这些城市也具备海
归就业所需要的外部条件，如城市的经济发展水平、
科研条件、信息资源的丰富程度等。

根据 $"'$ 年发布的 《中国海归创业发展报告》
蓝皮书显示，中国海归的创业地点，正在逐渐转向
内地及中小型城市。但在海归创业所选的热点城市
中，仍以武汉、成都、西安、沈阳、哈尔滨等省会
城市为主。据山西留学人员创业园的邱宇主任介绍，
之所以省会城市会受到青睐，是由于相较于地级市，
省会城市能提供更为健全的服务机构，加之相应的

优惠政策，能够吸引更多的海外人才。

就业环境仍需改善

中西部和东部发达地区相比在吸引海归创业上
仍有其自身的不足，这些不足也反映在就业环境上。
白向阳认为在中部一些小城市创业，交通不便是首
要难题。“常常去外地开会时要先赶到省会城市，
才能坐上飞机”。其次，企业发展需要人才团队，然
而人才引进仍旧存在困难。另外他特别强调，中部
城市虽有创业的优惠政策，在网络上查询也很方便，
但在落实上还存在欠缺。“如果政府能加强与创业
者之间的沟通，在政策的具体落实方面再增加一些
力度就更好了”，他说道。

与此同时，武汉光谷集成股份有限公司董事长
王野，在接受采访时则表示，他在创业的过程中遇
到的困难，在于优惠政策的不连续和融资平台的不
完善。当地政府出台了吸引海归人才的优惠政策，
但有时政策的延续性不够，使得海归创业者们难以
在一个安心的环境中专注于创业。

此外，在资本运营方面，中西部地区的融资成
本较东部沿海城市高，融资平台还不完善。例如企
业贷款等渠道还不是很通畅，而且当中存在着不透
明的现象。这些困难也给海归所创企业的未来发展
带来了更多的不确定性。

欧美同学会以球聚友
本报电 日前，“太原高新区杯”欧美同学会·中国留学人员

联谊会乒乓球友谊赛在北京大学医学部体育馆举行。欧美同学
会会长韩启德主持开球仪式。欧美同学会各分会及来自广西、黑
龙江等团体会员单位共 $$个代表队参加比赛。

经过激烈角逐，太原高新区代表队获得团体赛冠军。太原高
新区管委会主任助理、山西省留学人员创业园主任邱宇表示，太
原高新区参与此次活动，是山西省主动实施“走出去”战略，展现
太原高新区风貌，扩大影响力的新方式，也是山西留创园与全国
海归人才交流的新渠道。本次比赛是纪念欧美同学会成立 '""

周年的庆典活动之一。 （张园园）

尼采在《道德的系谱》中说过：“我们的永恒判词是：离每个人最远
的，就是他自己。对于自己，我们不是知者。”然而，创办上海首家 ()照
相馆“*+,-. 时光机”的 / 位年轻人却打出了“遇见你自己”的标语，
通过 ()打印技术复制一个迷你形象，不仅让前来体验 ()打印技术的
人们从另一个角度重新认识自己，他们本身也在创业的过程中遇见了
自己。

邵启喆、乐美昊、瞿婧和邱逸超，这 / 位创始人都是“&0 后”，
彼此之间有深厚的友谊。/人都来自上海，留学回国以后也希望可以
在家乡做点事情，所以当邵启喆有了在上海创办一家 ()照相馆的想
法时，/人一拍即合。

启蒙期的 ()照相馆

邵启喆是这次创业的牵头人，他在美国南加州大学攻读硕士学位
时，师从“全球打印房子第一人”霍什内维斯教授，这是他第一次与
()打印“亲密接触”。$"'$年 ''月，邵启喆得知日本创办了世界上
首家 ()照相馆，便萌生了“在上海开一家”的想法。经过半年的筹
备，$"'(年 0月，“*+,-.时光机”()照相馆诞生了。

*+,-.团队的构成非常多元化。除了邵启喆，另外 (位合伙人
也都从海外学成归来，分别有财务、法务和市场营销背景，四人在团
队合作中齐心协力、各显其能。

据邵启喆介绍，目前照相馆的运营状况基本符合预期，但他说：
“()照相馆仍在启蒙期，被市场接受至少还需两年。”价格是其中主
要的限制因素，制作 '" 厘米、$" 厘米、$0 厘米高的 () 人像需要
'"""元到 ("""元不等，来店里询问的人比实际做的人更多。

“能跨过去的坎儿都不叫困难”

对邵启喆和他的合伙人来说，创业的过程就是一步一步解决“麻烦
事”的过程。都有什么麻烦事呢？取名难，基本上都被注册了，经营范围
没有这个新业态，一遍遍地跑工商管理局；找场地不容易，既要符合对
地段的要求，又要有空位，还要面积合适；()设备的引进和操作，此外
还有店铺的装修和宣传等等。麻烦事常有，但邵启喆却说：“能跨过去的
坎儿都不叫困难。”

了解和信任是这个团队一路走来的秘笈。有不同意见，大家会互
相说出来，绝不会顾忌“情面”或“怕伤和气”而保持沉默，乐美昊笑称，
他们在中学时代就已经度过了磨合期。

在 ()打印中遇见自己

每个企业的名字都寄托着创始团队的期许。“*+,-.”也被寄予了
两层希望：一是新纪元，寓意 () 打印将会开创新纪元；另一个是某一
个特别的时刻，即 ()打印技术为人们记录下生命中重要的时刻。

照相馆的标语是“在 *+,-. 遇见你自己”，它希望人们在 ()

照相过程中发现一个更好的自己。邵启喆说：“见到自己迷你人像，
是一种遇见自己。看到 ()技术，发现内心曾有的萌动，激发创作的
欲望，也是一种遇见自己，比如跟哆啦 1梦合影，圆童年的一个梦，
比如女孩子来拍的时候要求配一颗樱花树……”作为创始人，他发现
“自己还是对未知世界有太多的好奇”。

团队里负责人事和法务的邱逸超则认为，她在创业中学习到了如
何跟人打交道、如何做一个管理者。同时，()照相激发了她对艺术
的爱好，曾经的设计师梦想也在一定程度上得以实现。

人像只是“*+,-.”将 () 技术投入到民用的一个切入点，其
未来的发展目标是“努力将 ()技术推广在其他方面，在展示 () 技
术给人们生活带来改变的同时，实现技术的商业价值。”

打印一个
()

的自己
———“

&0

后”海归
()

梦想起航

朱玉芳

·经济因素仍是主要吸引力

·环境优势或成王牌

海外引才不妨打打“环保牌”
张海磊 李瑞华

6月13日，本版《海归何处创业 日益“看天”说话》一文曾从海归的角度
报道了他们在选择回国工作城市时矛盾纠结的心态。一方面是考虑职业发展的机
遇，另一方面却高度一致地认为身体健康也应纳入在一个城市工作的机会成本。

一个地区的环境质量逐渐成为海归选择回国工作城市时考虑的问题，这为一
些环境质量上占优势的地区在新一轮的引才竞争中提供了不可多得的契机。

就业人数
(

年从
$#

到
("#

三成海归
青睐中西部

丁 晨 杭 舟

根据《北京市城市房屋拆迁管理办法》（北京市人民政
府令第 &!号）的规定，经北京市西城区房屋管理局批准，
北京信达置业有限公司取得京西拆许字2$""$3第 ""'号4'

变更及续（原京国土房管宣拆许字2$""$3第 ""'号）房屋拆
迁许可证，自 $"'(年 0月 '"日开始，进行宣武门外东侧
地块拆迁工作。项目范围：东至香炉营东巷，西至永光东
街，南至前青厂路，北至香炉营头条（具体范围以拆迁公告
标明的拆迁范围为准）。

为了保护房屋产权人和承租人的合法权益，上述拆迁
范围内房屋的产权人（如已故其合法继承人）或公房承租
人（如已故其共居人），自本拆迁公告登报之日起 ("日内，
携带房屋所有权证或房屋租赁合同等证明材料，由本人持
有效证件或委托他人持授权委托书到拆迁办公室办理拆
迁有关事宜。逾期将由我单位依照有关法律规定办理。

拆迁办公室地址：北京市西城区后青厂胡同 $0 号

（临）。
办公电话：5("(0&00
后青厂胡同 &号胡继业、后青厂胡同 %号赵锡泉、后

青厂胡同 %号侯明祥、后青厂胡同 %号尹如芝、后青厂胡
同 %号磨正明（已故）、后青厂胡同 %号靳文兰、后青厂胡
同 %号王淑敏、后青厂胡同 ''号张桂芳、后青厂胡同 ''

号张福增、后青厂胡同 ''号于钟胜、后青厂胡同 '/号张
淑珍、后青厂胡同 '0号李秀贞（已故）、后青厂胡同 '5号
吉继明、后青厂胡同 '5号吴道增、后青厂胡同 '&号牛云
海、后青厂胡同 $"号刘玲乐、后青厂胡同 $$号郭淑勤、后
青厂胡同 $$号旁门赵麟锡、后青厂胡同 $0号旁门路秀
芬、后青厂胡同 (/号李洪琴、后青厂胡同 (5号徐正恩、后
青厂胡同 (&号杨士杰、后青厂胡同 /"号杨泽普、周家大

院 (号任朝森、周家大院 !号孙荣厚、周家大院 !号崔新
霁、周家大院 %号王淑琴、周家大院 %号李德清、顺德馆夹
道甲 '号高丰英、顺德馆夹道 (号李淑英、顺德馆夹道 !

号宋云清、顺德馆夹道 !号程淑廉、顺德馆夹道 '0号刘
松、海柏胡同 &号黄淑敏（已故）、海柏胡同 &号黄淑华、海
柏胡同 &号李海龙、海柏胡同 &号刘志瑞、海柏胡同 '5号
盛国荣（已故）、海柏胡同 '5号勾淑英、海柏胡同 '5号刘
平书、海柏胡同 '5号于占华、海柏胡同 '5号杜小媛、海柏
胡同 '5号赵天阁、海柏胡同 '5号麦侃增、海柏胡同 '5号
赵常义、海柏胡同 '5号张秀珍、海柏胡同 '!号刘新法、海
柏胡同 '&号董昇、海柏胡同 $(号李福志、海柏胡同 $!号
陈玉荣、海柏胡同 $%号刘淑清、海柏胡同 ($号李晋、海柏
胡同 ($号李淑芹、永光东街 ("号梁子仁、永光东街 ("号
田静、永光东街 ($号赵世华、永光东街 (/号崔顺岩、前青
厂胡同 00号陈良、前青厂胡同 0!号尚新民、香炉营二条
$%号田淑兰、香炉营二条 (0号郭凤鸣、香炉营二条 (0号
刘忠全、香炉营二条 (%号李玉章、香炉营四条 '$号郭庆
福、香炉营四条 '$号郭学敬、香炉营四条 '$号郭庆红、香
炉营四条 '$号郭庆华、香炉营四条 '$号郭顺仓、香炉营
四条 '0号赵畔池、香炉营四条 '&号李振华、香炉营四条
$$号王宝珍、香炉营四条 $5号曹增祥、香炉营四条甲 $!

号董森（已故）、香炉营四条 $&号张玉珍、香炉营四条 ((

号张福山、香炉营四条 (&号王翠英、香炉营四条 (%号刘
镜贞、香炉营四条 /'号张宝林、香炉营五条 '0号张秀梅、
香炉营五条 '!号柴凤祥、香炉营六条 '号刘增安、香炉营
六条 (号张玉梅、香炉营六条 0号杨俊英、香炉营六条 0

号刘利明、香炉营六条 0号刘伟、香炉营六条 0号刘红、香
炉营六条 0号刘杰、香炉营六条 0号刘芳、香炉营六条 !

号尹会、香炉营六条 &号刘玉亭（已故）。
北京信达置业有限公司

$"'(年 !月 ''日

拆迁公告

比赛进行得如火如荼 邱 一摄

观点 '：

“良好的环境质量是引才的一大优势”

据了解，一些环境质量比较好的省份和
城市近几年吸引海外人才的数量逐年增长。
厦门市留学人员管理中心主任陈雪莲说：“从
$""&年开始，到厦门工作的留学人员数量持
续增长，其中 $""% 年比 $""& 年增长 /'#，
$"'" 年比 $""% 年增长 (5#，$"'' 年比 $"'"

年增长 '0#，$"'$ 年比 $"'' 年增长 ((#”。
当提及原因时，陈雪莲认为厦门的自然环境
是很重要的一个方面，“海外回国人员回国创
业除了寻找适合企业的政策环境外，如果打
算在一个城市长期发展，很多都考虑这个城
市的自然环境。”
“0月 $/日上午，我们接到一位留学生

从丹麦打来的电话，咨询青岛的留学回国人
员创业园政策，电话里留学生说由于青岛的
自然环境在国内较有优势，所以考虑来青岛
创业，类似的电话我们几乎每周都会接到。”
青岛市外国专家局主任科员王雨君说。

观点 $：

“目前环境因素的作用不是显性的”

此外，也有一些省份或者城市的数据表
明促使留学人员前来工作或者创业，起主要
作用的还是当地经济发展水平、政府的政策
等其他因素。

浙江省海外高层次人才联谊会傅小姐
说，每年选择来浙江省的海外高层次人才很
多，但是“不敢确定是因为 +6$70这种环境
因素的影响”，当提到其他原因时，傅小姐
补充说：“主要是近几年政府的各种优惠政
策对海外人员有很大的吸引力。有一部分归
国人员早年出国，但是老家在浙江，也有一
部分曾经在浙大上过学，所以浙江就成了他
们回国创业首选的地方。”宁波余姚市委人
才办夏向明副主任也说：“可能有 +6$70等
环境的因素，但是我个人觉得即便是有，现
在也不是显性的影响，更多的还是当地的经
济发展有很大的吸引力”。

+6$70 等环境因素对很多海外归
国人员的影响各不相同，尽管一些人
表示现在还没有考虑，但还是有一部
分人会倾向于去环境质量好的省份和
城市工作或创业。这对地方政府来说
是一个打“环保牌”吸引更多海外人
才的好机会。

很多城市在这一方面已经开始着
手改善环境质量，或者在以后的引才
政策中着重突出自己的环境优势。

“环境因素对海外归国人员选择就业城
市时的影响以后会越来越明显，我们
打算以后在吸引海外人才的政策中将
环境质量作为一大王牌”，夏向明说
道。青岛市近几年也加强大气、污水
的专项治理，淘汰高污染黄标车 $7/

万辆，开展了细颗粒物监测，青岛市交
流服务中心人才引进处的一位负责人
说：“以期通过环境质量的提升增强城
市的综合竞争力和对人才的吸引力”。

做好准备 打“环保牌”
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